

JOYERIA ORGANICA

El concepto de joyería orgánica si bien es un concepto de joyería contemporánea, su uso se remonta a tiempos mucho más antiguos, un gran referente del uso de este tipo de joyería es el grupo étnico Shipibo o Conibo que hasta la actualidad habita en la Amazonía peruana, ellos son uno de los 12 grupos étnicos que habitan en la selva de Perú.



TRADICION Y TIPOS DE SEMILLAS

Con tradición artesanal en alfarería y textiles, ellos utilizaban piezas ornamentales para adornarse ellos mismos, ocupando las diferentes y exóticas semillas que hay en el amazonas, como la semillas de Tagua, Acaí, Totumo, Huayruro, choloque, achira, entre otras tantas que existen.

Las semillas se perforan, tallan, cortan y tiñen de forma artesanal, con herramientas sencillas manuales, se crean los diseños con la combinación de estas.

ORIGEN

Se define como orgánico ya que vienen de un ser vivo que son las plantas y frutos, también podemos decir que es una joyería ecológica ya que no daña al medio ambiente, no se utiliza la madera, por lo que no se talan árboles, solo se ocupa los desperdicios y frutos que la naturaleza brinda en toda esta zona, creando un ambiente sustentable, que además sirve como ingreso económico para muchas familias en la selva peruana.

ACHIRA

Conocida comúnmente como Achira o Achera es una planta perteneciente a la familia de las Canáceas que proviene del término quechua Achuy, que quiere decir “estornudo”, aunque también es conocida con diferentes nombres en los países sudamericanos- Acharán,Atzera,biri, entre otros-.

Los arqueólogos encontraron que se cultivaba en Perú hace cuatro mil 500 años y que en Colombia los chibchas la utilizaban en su alimentación.

USOS ACTUALES DE LA SEMILLA DE ACHIRA

Actualmente es procesada en Colombia y con ello se obtiene almidón, con el cual elaboran bizcochos y otros productos artesanales como pan de sagú, colaciones y coladas, las cuales ganan cada vez mayor aceptación en el mercado.

A su vez, la planta tiene diversas ocupaciones, sus raíces son usadas como diurético, las hojas como cicatrizantes y como empaque natural para tamales y su jugo como antiséptico.

Además, las hojas recién cortadas se usan para refrescar la piel después de hacer sufrido quemaduras.



ACAI

Las semillas de Açai crecen a gran altura, en el pesado penacho de una palmera del mismo nombre, que tiene una altura aproximada de 25 metros y nace principalmente en la parte baja de uno de los pulmones del mundo, la selva del Amazonas.

Debido a la apariencia que toma durante su crecimiento, los indígenas de la zona la bautizaron como “la fruta que llora”.

USOS ACUALES DE LA SEMILLA DE ACAI

El Açaí, que se cosecha entre los meses de julio y diciembre, además de formar hermosas pulseras y collares, también es uno de los ingredientes principales de la gastronomía carioca, pues se transforma en jugo, puré de fruta o en vino, siendo este último una mezcla de las bayas con cacao.

El citado vino de Açaí, se consume como bebida energética y se usa en dietas gracias a su alto poder nutritivo, lo que da gran popularidad en el continente europeo y que además la hace conocida como el “viagra vegetal”.

PROPIEDADES DEL ACAI

El Açaí posee una gran lista de vitaminas, minerales y ácidos grasos esenciales como:

- Vitamina B1 (Tiamina)
- Vitamina B2 (Riboflavina)
- Vitamina B3 (Niacina)
- Vitamina C
- Vitamina E (tocoferol),
- Hierro, Potasio, Calcio y Fósforo.
- Omega 6 y Omega 9.



Además, las bayas amazónicas también se ofrecen como polvo y cremas anti arrugas.

Esta semilla también es ocupada por diseñadores de alta costura para los botones de sus prendas

La Tagua es semilla de la `Palmera Real`, misma que proviene de América del Sur y sólo crece en bosques tropicales y húmedos, especialmente en países como Ecuador, Colombia y Panamá.

Esta espinosa palma, de apariencia poco encantadora y que mide entre 5 y 6 metros, toma 15 años de su vida para dar los primeros frutos. El árbol tiene alrededor de tres cosechas al año, las cuales brindan un conjunto 90 semillas por árbol.

Al secarse al sol y pulirse, las semillas toman una apariencia semejante al marfil, que pese a la diferencia de sus propiedades, hace que la tagua también sea conocida con el nombre de “marfil vegetal”.

Tras el proceso mencionado, las semillas pueden ser talladas y recortadas de acuerdo a la forma que se desee lograr.

Pero esta semilla no sólo se usa recientemente. La tagua ha sido ocupada desde 1850 para la manufactura de botones. Por más de 50 años fue comercializada de forma exclusiva a Europa y el resto del mundo por la “Casa Tagua Alemana”, la cual escondía la procedencia del codiciado y exótico material.

Sin embargo, con la apertura del Canal de Panamá, se puso en evidencia el secreto tan celosamente guardado, la procedencia de los barcos, los cuales llegaban cargados de tagua desde Sudamérica, no de África como se pensaba en un inicio.

Tagua fina vs plástico barato

Después de la Segunda Guerra Mundial, el plástico ya era una materia altamente comerciable, razón por la cual, se pensó q se terminaría de forma definitiva el reinado de la Tagua; pero no fue así.



A finales de los años sesenta unos fabricantes italianos viajaron a Ecuador, esto con el fin de reactivar el mercado de la tagua, que de por sí llevaba las de ganar gracias a la procedencia natural de este material.

Para 1969, estos italianos lograron reestructurar el mercado de la tagua, apoyándose en renombrados diseñadores de la moda como: Cristian Dior, Yves Saint Laurent, Valentino, Versace, Ginocchetti, entre otros, quienes usan botones de tagua para sus sofisticadas y exclusivas prendas.

Actualmente la cotizada semilla se exporta desde Ecuador a todo el mundo, principalmente a Europa y recientemente inició su venta en China, agrandándose así el mercado.